
04/03/24, 16:45 SEI/FURG - 0055867 - Ata de Reunião

https://sei.furg.br/sei/controlador.php?acao=documento_imprimir_web&acao_origem=arvore_visualizar&id_documento=65145&infra_sistema=10… 1/3

SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO

UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE - FURG

ILA - INSTITUTO DE LETRAS E ARTES

 

ATA DE REUNIÃO, DE 10 DE MAIO DE 2023

 

ATA nº 24/2023

Reunião Ordinária do Conselho
 

Aos dez dias do mês de maio de dois mil e vinte e três, no auditório do ILA, às catorze horas, realizou-se a vigésima
quarta reunião ordinária do Conselho do Ins�tuto de Letras e Artes. Estavam presentes os seguintes conselheiros:
Elaine Nogueira da Silva, Roseli Aparecida da Silva Nery, Adail Ubirajara Sobral, Rossana de Felippe Bohlke, Gabriela
Farias da Silva, Marcelo Roberto Goba�o, Isabel Mendes Faria, Juan Rodrigo Meireles Oliveira, Laura Garcia Storino,
Eliane Misiak, Cá�a Rosana Dias Goulart, Cláudia Mentz Mar�ns, Carla Beatriz Medeiros Klein, Kelli Machado da
Rosa, Valter Henrique de Castro Fritsch, Matheus de Souza Salles, Ta�ana Schwochow Pimpão, Wellington Freire
Machado e Juliana Garcia Rodrigues Swoboda. Conselheiro ausente: José Endrew Vieira Maio. A professora Elaine
iniciou a reunião solicitando a inclusão do ponto de pauta: Minuta do Edital para Professor Visitante Estrangeiro
para o Programa de Pós-Graduação em Letras, Área de Concentração em Estudos da Linguagem, e para os cursos
de Letras – Campus Carreiros. O conselho concordou com a inclusão. Dando prosseguimento à reunião, a professora
Elaine seguiu com os demais pontos de pauta: 1. Atas das Reuniões Anteriores 17 a 23. A professora Elaine explicou
ao conselho que ainda se está em fase de adaptação ao SEI e observou que após um documento ser assinado e
baixado, ele não poderia mais ser alterado e, em virtude disso, os procedimentos atuais com relação à aprovação da
ata deverão ser alterados. Sendo assim, as atas que necessitem de urgência de encaminhamento serão previamente
finalizadas e após isso encaminhadas ao conselho para aprovação. Alguns ajustes na edição da ata serão também
adotados, como a numeração da mesma dentro do texto principal, já que o sistema não permite alteração no
cabeçalho, que é automá�co. As atas do ponto de pauta foram aprovadas pelo conselho. 2. Horário para disciplinas
opta�vas nos cursos de Línguas Estrangeiras no turno da noite (Diretório Acadêmico de Letras). A professora
Rossana explicou que o pedido dos estudantes, principalmente os do quinto semestre das línguas estrangeiras, foi
mo�vado por não terem horários disponíveis para cursar as disciplinas opta�vas oferecidas em contraturno de
segunda a sexta feira, informando que já realizou reunião com os estudantes que trouxeram a questão até à
coordenação. A professora Elaine informa que isso se aplica aos alunos padrão do QSL an�go, por isso esse
problema ainda não �nha surgido, e que excepcionalmente esse grupo do quinto semestre tem se man�do padrão
não tendo horários vagos para encaixar disciplinas opta�vas. O discente Matheus expôs que trouxe a questão para o
conselho em busca da garan�a de que essa demanda dos alunos será atendida de alguma maneira, formalizando,
assim,  a solicitação. A professora Rossana comunicou que está marcada uma reunião com os representantes das
áreas para a resolução da questão e que a ata da reunião será reme�da aos alunos. O discente Matheus ques�onou
se as disciplinas opta�vas não poderiam ser ofertadas antes do quinto semestre. A professora Elaine explicou que
poderia, desde que os estudantes �vessem disponibilidade de horário. A professora Rossana informou sobre o
acordo prévio com os estudantes para a oferta de uma disciplina opta�va no sábado. A professora Elaine disse que a
questão foi posta e o resultado da reunião com os docentes será encaminhado ao conselho para aprovação
juntamente com a oferta de disciplinas para o próximo semestre. A professora Cláudia ques�onou se os alunos já
foram consultados sobre a disponibilidade de horários. A professora Rossana respondeu que foi sugerido o sábado
pela manhã. O Diretório Acadêmico solicitou a garan�a de horários para disciplinas opta�vas para os alunos dos
cursos de Línguas Estrangeiras do turno da noite e aos sábados pela manhã. O conselho aprovou a solicitação
doDiretório Acadêmico. 3. Alteração na composição do NDE do Português. Conforme ata 02/2023 enviada pela
Coordenação do Curso de Letras Português, a composição do NDE do referido curso foi alterada, conforme segue: “A
professora Cássia Lobato Marins deve ser dispensada da representação por estar afastada para realização do curso
de doutorado. Em consulta à área de Libras, ficou acordado que a professora Carla Beatriz Medeiros Klein será
incluída na composição do NDE”. A alteração do NDE do curso de Português foi aprovada pelo Conselho. 4.
Liberação dos professores de Artes Visuais para par�cipações em programas de pós-graduação e em projetos de
pesquisa. Conforme Atas 1/2023 e 2/2023 enviadas pela área de Artes visuais, o credenciamento da professora
Viviani Rios Kwecko como pesquisadora no Centro de Robó�ca e Ciência de Dados da FURG iTECFURG/ Embrapii.
com liberação de 12h semanais da carga horária para atuar nos respec�vos projetos, foi aprovado pela área, assim
como a par�cipação da prof. Daniela Schneider junto à Especialização em Artes (EAD) UFPel e da Prof. Vivian
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Paulitsch no Mestrado em História da FURG, também com liberação de 12h semanais da carga horária das
professoras para atuar nos respec�vos programas. O professor Marcelo informou que concordou com as aprovações
acima descritas, desde que não implicasse em prejuízo para as a�vidades de ensino, embora isso não esteja
especificado na ata da área. Portanto, ele gostaria que constasse na ata do conselho. A professora Gabriela Silva diz
que é professora de um curso de Pós-Graduação e que não �nha conhecimento desta necessidade de liberação do
conselho, sendo assim solicitará tal liberação o mais rápido possível. A professora Elaine diz que é imprescindível a
formalização junto à área e ao ins�tuto. O conselho aprovou a decisão da área. 5. Manifestação da área quanto à
norma�zação da vaga de subs�tuto para apoio a programas de pós-doutoramento. Foi apresentada a Ata 01/2023
da área de Artes Visuais: “(...) Artes consulta acerca da implementação de vaga de professor subs�tuto para
docentes em afastamento para estágio pós-doutoral. Sobre este ponto de pauta, considerando que o PDI-FURG
(2019-2023), no Eixo VIII - Gestão de Pessoas (p. 46), “busca a melhoria da qualidade de vida por meio de ações
voltadas à promoção da saúde �sica e mental, es�mular o comportamento é�co e profissional, a formação
con�nuada, a atuação integrada de maneira colabora�va e o sen�mento de pertencimento com a Universidade”, e
que o referido Eixo, em seu obje�vo 4 - Ampliar a formação con�nuada dos servidores (p. 48), tem como estratégia
“Es�mular a permanente capacitação profissional dos servidores”. Considerando que um percentual de 100% do
corpo docente efe�vo (13 professoras/es) dos cursos de Artes Visuais - Licenciatura e Bacharelado são doutores e os
afastamentos para capacitação poderão ocorrer em programas de longa duração (12 meses), como estágio pós-
doutoral. A área de Artes Visuais entende que não há critérios justos para distribuição de 01 vaga de professor
subs�tuto que atendam a demanda de toda uma unidade acadêmica. Por conseguinte, manifesta-se favorável à
criação e implementação de polí�ca ins�tucional para capacitação docente em estágio pós-doutoral, de modo a
assegurar que todo afastamento docente para pós-doutorado seja acompanhado da concessão de vaga para
professor subs�tuto, ampliando a taxa de atendimento da demanda de capacitação dos servidores em a�vidades de
pesquisas realizadas após a conclusão do doutorado, em acordo com o PDI da FURG. Ademais, a Área entende a
necessidade de garan�a, pela Administração da FURG, de liberação de servidores para desenvolvimento de
programas de capacitação, pelo período de 3 (três) meses, conforme previsto no Estatuto do Servidor Público Federal
(Lei 8.112/90, Art. 81”. A professora Elaine comunicou que a universidade não prevê subs�tuto para afastamento
para capacitação. Ela con�nuou sua explanação, informando que encaminhou essa demanda para todos os
representantes de área, e que não recebeu o feedback das áreas. Isso foi feito na Reunião Geral. (A professora
Rossana havia saído às 14h50 em razão de estar acontecendo a seleção no PIBID). A professora Elaine explicou que
este ponto não exige aprovação, mas o conselho acatou a decisão e reforçou que aguarda a manifestação das
demais áreas para que se possam fazer os devidos encaminhamentos. 6. Remoção da Profa. Marina Pereira
Penteado para a vaga de aposentadoria da professora Raquel. A professora Claudia informou que com o
conhecimento da aposentadoria da professora Raquel pela área de Literatura, a professora Marina Penteado
manifestou a vontade de vir para o Campus Carreiros. Sendo assim, após a efe�vação da aposentadoria da
professora Raquel, a área se reuniu e chegou a três encaminhamentos: um novo concurso, a remoção da professora
Marina ou a nomeação de outro candidato no concurso de SLS ainda vigente. Nesse meio tempo houve a
manifestação do professor Raphael Albuquerque de Boer. Diante dos fatos, a área decidiu pela remoção da
professora Marina por ser da área da Literatura e seu concurso ter sido específico, estando apta para ministrar as
disciplinas de Teoria da Literatura, Introdução aos Estudos Literários I e II, bem como disciplinas do âmbito da
literatura brasileira, diferente do concurso feito pelo professor Raphael, específico para a área de Língua Portuguesa.
Ficou definido que será chamado o próximo candidato aprovado no consurso de Literatura para o campus de SLS,
professor João Cláudio, e a professora Marina será removida para o campus de Rio Grande.  A professora Marina
assumirá as a�vidades no campus Rio Grande a par�r de agosto, para que não haja descon�nuidade das aulas para
os estudantes de SLS. A professora Cá�a explicou que o concurso que a professora Marina prestou cobre as
disciplinas que serão oferertadas no segundo semestre le�vo de 2023. O conselho aprovou a remoção da professora
Marina Pereira Penteado para o campus Rio Grande. 7. Homologação do relatório da Câmara de Pesquisa e Pós-
Graduação. O professor Valter fez a leitura da Ata Nº 03/2023 da Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação, que indica
para aprovação os seguintes projetos e relatórios:  Projetos: PESQ – 1194 Tradução como ressignificação em
diversos sistemas semió�cos, do prof. Adail Ubirajara Sobral; PESQ – 1264 Lá e de Volta Outra Vez: Uma
Historiografia do Romance de Fantasia na Literatura Infan�l e Juvenil de Língua Inglesa, do prof. Valter Henrique de
Castro Fritsch; PESQ - 2109 Relações entre é�ca, discurso e mídias: pesquisas sob perspec�va dialógica, da profa.
Kelli Machado da Rosa; PESQ – 1440 Literatura e expressões da violência contra a mulher, da profa. Kelley Bap�sta;
Duarte; PESQ - 1513 Interlocução e Lingua(gens) em Diferentes Sistemas de Instauração; de Sen�dos, do prof. Adail
Ubirajara Sobral; PESQ – 1656 Epistemologias na e sobre a América La�na: conceitos de literatura de fronteira e
estudos de geopoé�ca, da profa. Cá�a Rosana Dias Goulart; PESQ – 1858 Para cuidar de novos mundos: ficção
climá�ca e a literatura do Antropoceno, da profa. Marina Pereira Penteado; PESQ - 1907 O domés�co e o co�diano
no desenvolvimento de poé�cas ar�s�cas - 2022/2023, da profa. Roseli Aparecida da Silva Nery; PESQ – 2093 de
onde brotam os fios.., da profa. Luciana Bene� Marques Valio; PESQ - 2119 Memórias fraturadas da ditadura em
romances da literatura brasileira contemporânea, da profa. Luciana Paiva Coronel; PESQ – 2131 Somos Semas, da
profa. Eliana da Silva Tavares; PESQ - 2146 Uma história da literatura da Região Metropolitana da Serra Gaúcha
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(1897-1967), do prof. Joao Claudio Arendt; PESQ - 2162 Literatura e paisagem: a poesia da região sul-rio-grandense
de colonização italiana, do prof. Antônio Carlos Mousquer; PESQ - 2199 Poesia infan�l e juvenil brasileira: ensino de
literatura, letramento literário e formação docente, da profa. Fabiane de Oliveira Resende; PESQ – 2227 Poé�cas
Docentes: Prá�cas Forma�vas com Arte, da profa. Daniela da Cruz Schneider e PESQ – 2228 Patrimônio Cultural e
Materiais Didá�cos: um diálogo necessário, da profa. Carmem Gessilda Burgert Schiavon; Relatórios: PESQ – 1259
Dialogismo, polifonia, carnavalização e cronotopos em romances luso-africanos, do prof. José Luís Giovanoni Fornos;
PESQ - 2109 Relações entre é�ca, discurso e mídias: pesquisas sob perspec�va dialógica, da profa. Kelli Machado da
Rosa; PESQ - 1598 Maloca Pandêmica: Gambiarras docentes, da profa. Daniela da Cruz Schneider; PESQ – 205 A
produção de a�vidades didá�cas de pronúncia em Línguas estrangeiras, da profa. Luciana Pila� Telles; PESQ – 58
Discurso das mídias (e)m análise dialógica: caminhos teóricos e metodológicos, da profa. Kelli Machado da Rosa e
PESQ – 59 Estudo e sistema�zação dos temas transversais dos PCNs e dos temas integradores da base nacional
comum curricular: um enfoque dialógico, da profa. Kelli Machado da Rosa”. A professora Eliane lembrou a
necessidade de verificação do procedimento em relação  aos projetos encerrados, para que não se tenha que ficar
realizando relatórios desnecessários. A professora Roseli expôs como conseguiu encerrar o seu projeto. A ata
03/2023 da Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação foi  aprovada pelo conselho. 8. Homologação do relatório da
Câmara de Ensino, Extensão e Cultura. A ata da Câmara será enviada para aprovação em reunião extraordinária
vindoura. 9. Minuta do edital de seleção para professor visitante estrangeiro da Área de Linguagens. A professora
Elaine informou que essa vaga de professor visitante é referente à vaga do professor Francisco, que completou quatro
anos de contrato em 2022.  A professora Claudia pontuou que este professor visitante atuará 65% na Pós-graduação e
35% na graduação. O edital passou para análise da Câmara Administra�va e devido a ajustes que dependiam de
discussão com a banca, a Câmara sugeriu que o mesmo baixasse em diligência para posterior aprovação em nova
reunião de Conselho. A Presidente colocou em votação a sugestão da câmara administra�va.  A votação foi a seguinte:
manter o edital: 01 voto; retornar para a banca e submeter à aprovação em reunião Extraordinária: 10 votos; 4
abstenções. Sendo assim, o edital retornará para aprovação em  Reunião Extraordinária vindoura. Assuntos Gerais. A
professora Elaine informou que na sexta-feira, dia 12/05, haverá reunião de diretores para apresentação/discussão
do orçamento 2023 e jus�ficou a aprovação dos Editais do CELE ad referendum. Na sequência, a professora reforçou
a informação de que não há mais possibilidade de ministrar aulas na modalidade remota na graduação. Nada mais
havendo a tratar, a reunião foi encerrada pela professora Elaine Nogueira da Silva, presidente do Conselho, e secretariada por mim, TAE
Adriana Moreira Silveira.

Documento assinado eletronicamente por Elaine Nogueira da Silva, Diretora, em 07/06/2023, às 17:33, conforme horário oficial de
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